
Вот уже несколько последних лет июль для вузов рес
публики становится весьма ответственным периодом. 
Вступительная кампания проходит под пристальным вни
манием не только родителей абитуриентов, но и конт
рольных государственных органов. В нынешнем году подго
товка к этой деятельности началась несколько ранее, нем 
обычно. На совещании у Президента в первых числа июня 
ректоры вузов обсудили актуальные вопросы предстоящих 
вступительных экзаменов для абитуриентов. Гпава госу
дарства особо подчеркнул, что про
ходить они будут под жестким кон
тролем специальной государствен
ной комиссии, так как от справедливой и объективной оцен
ки знаний выпускников школ во многом зависит их дальней
шая судьба. А также молодежь страны должна воочию убе
диться, что живет и учится в демократической стране, 
где вопросы престижного образования решаются не толь
ко с помощью кошелька родителей. Такой подход к важной 
государственной проблеме не случаен, ведь от формирова
ния личности, которая в будущем претендует на положе
ние интеллектуальной элиты нации, во многом зависит как 
будущее развитие страны в целом, так и нравственные 
критерии общества. различные аспекты образователь-

Безусловно, сегодня сложно ной системы республики и после-

Ранее, к примеру, некоторые част
ные высшие учебные заведения 
практиковали прием абитуриентов 
по итогам собеседования, минуя 
экзаменационные испытания. Об 
уровне знаний таких абитуриентов 
судить не приходится, они были 
заведомо низкие. А ведь коммер
ческие вузы выдают своим выпус
кникам дипломы единого государ-

участвовать в отдельном кон
курсе. Что согласитесь, спра
ведливо. Ведь с каждым годом 
приток студентов из сельской ме
стности в столичные вузы неуклон
но уменьшается и на то есть объек
тивные причины.

Предстоящая вступительная 
кампания -  девятая по счету, ко
торая будет проходить под наблю-

Абитуриент -2003
Предполагается, что нынешним 

летом в высшие и средние специ
альные учебные заведения попы
таются поступить более 250 тысяч 
абитуриентов, подавляющее боль
шинство выпускников школ. Ответ
ственность на вузах и техникумах

Оценка знаний по справедливости

избежать деления абитуриентов 
по своему социальному статусу и 
достатку, но талантливая моло
дежь должна всецело ощущать 
поддержку государства и надеять
ся, что только знания служат глав
ным критерием отбора абитуриен
тов в вузы. Тематика совещания 
у Президента, поэтому, вышла да
леко за пределы только вступи
тельных экзаменов. Обсуждались

дние новации в этой сфере. По 
мнению А.Г.Лукашенко, воспита
тельная работа в вузах должна 
быть поставлена на более высо
кий уровень и соответствовать 
государственной молодежной по
литике. Также глава страны особо 
подчеркнул, что вступительные 
экзамены, не зависимо от формы 
собственности вузов, должны 
проходить по единым правилам.

ственного образца и требования к 
качеству знаний должны быть до
статочно высокие.

Также в нынешнем году абиту
риенты лишены права поступать 
одновременно сразу в несколько 
вузов; кроме неразберихи и пута
ницы это прошлогоднее новшество 
ничего хорошего не дало. Чтобы 
абитуриент имел шанс выбора в 
случае провала, вступительные 
экзамены в разных вузах будут 
проходить в два потока: с 6 июля 
по 20, и с 26 июля по 8 августа на 
дневную форму обучения. Прием
ные экзамены в наш университет 
начнутся во втором потоке. По- 
прежнему сохраняется раздель
ный конкурс для городских и сель
ских абитуриентов, так как уро
вень полученных в средней школе 
знаний у них, безусловно, различ
ный. Чтобы поддержать таланты 
из глубинки, им предоставлен шанс

дением государственных комис
сий. В их обязанности входит кон
троль за организацией и проведе
нием экзаменов, изменение по 
мере необходимости состава эк
заменаторов, участие и присут
ствие при шифровке и дешифров
ке экзаменационных работ, про
верка апелляционных жалоб аби
туриентов и т.д. Государственные 
комиссии призваны не только же
стко контролировать ход вступи
тельных экзаменов, но и квалифи
цированно помочь приемной ко
миссии того или иного вуза грамот
но разрешить любую конфликтную 
ситуацию. Как только высшие и 
средние специальные учебные за
ведения начнут прием докумен
тов, в Минске и областных цент
рах будут включены “горячие те
лефоны” Комитета государствен
ного контроля. В Минске это номе
ра -  227-34-16, 220-27-79.

за их дальнейшую судьбу лежит ог
ромная и потому принцип объек
тивности и беспристрастности 
приемными комиссиями должен 
быть соблюден неукоснительно. 
Абитуриенты и их родители долж
ны быть уверены: государство 
обеспечило им равные права при 
поступлении. Именно поэтому ра
бота преподавателей, членов и ру
ководителей приемных комиссий 
столь ответственна и важна.

Итоги приемной кампании бу
дут подведены в конце августа на 
совете ректоров при непосред
ственном участии Президента 
страны. Тогда же будет продолжен 
разговор с руководителями вузов
о дальнейших перспективах раз
вития системы образования в Бе
ларуси, качестве получаемых 
студентами знаний и новой концеп
ции воспитания молодежи.

А.Петрова.
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Посол Франции 
посетил наш
университет

16 июня наш университет по
сетила делегация посольства 
Франции в составе посла Стефа
на Шмелевски, советника Сильви 
Лемасон и помощника Гийома Кас- 
перски Посол Франции имел 
встречу с ректором БГЭУ профес
сором В Н Шимовым, проректором
С.В.Шавруком и деканом факуль
тета МЭО М.В.Мишкевичем. В ходе 
переговоров официальный пред
ставитель Франции в Беларуси 
выразил удовлетворение ходом и 
уровнем академического сотруд
ничества нашего университета с 
учебными заведениями своей 
страны, несмотря на непростые 
отношения Беларуси и Европейс
кого Союза. Посол пообещал даль
нейшую поддержку реализации со
вместных программ, в частности, 
франкоязычного отделения фа
культета МЭО, где белорусские 
выпускники получают диплом Сор
бонны по специальности “между
народный бизнес".

Ректор БГЭУ В.Н.Шимов побла
годарил посольство Франции за 
столь плодотворное сотрудниче
ство и предложил новую концеп
цию развития двухсторонних вза
имовыгодных отношений.

Наш корр.

Десять лет на фоне предыдущего 70-летнего юбилея 
“родителя" кажется юным возрастом. Так оно и есть, учи
тывая не человеческий фактор, а статус учебного заведе
нияИ,  тем не менее, даже за этот срок наша Высшая школа 
управления и бизнеса смогла завоевать неоспоримый авто
ритет на образовательном рынке страны. У нее никогда не 
было недостатка в слушателях, желающих продолжить 
обучение или получить новую специальность. 4210 человек

перспективах рассказал гостям 
директор ВШУБ профессор Е.И.Ве- 
лесько. От имени ректората тепло 
поздравил юбиляров первый про
ректор профессор В,В.Садовский 
и вручил группе преподавателей 
и сотрудников почетные грамоты 
университета.

Не обошли вниманием и пре-

Юбилейкан экономи
ческого факуль
тета БГУ М.М.Ковалев, декан меж
дународной высшей школы бизне
са и менеджмента технологий БГУ
В.В Апанасович, директор ОАО 
“Промбурвод” В.И.Воронович , ру
ководители представительств в 
Молодечно и Гродно, Пинского

за минувшее десятилетие повысили свою квалификацию или
прошли переподготовку в ^ВШУБ — узнаваемый брэнд БГЭУ

и

школе. Достаточно назвать 
только цифру нынешнего 
контингента слушателей -  
3455 человек, чтобы понять
-  популярность этой вузовс
кой структуры за последние 
годы выросла необыкновенно.

Сегодня многие выпускники 
школы стали известными специа
листами в республике -  губерна
тор Брестской области В Долга- 
лев, зам.председателя Комитета 
по авиастроению И.Герловский, 
директора аудиторской фирмы 
Л.Козлова, тролейбусного парка 
№2 К.Козел, Молодечненской пти
цефабрики А Кпимашевский, пред
седатель Белагропромсоюза В Шу- 
ляковский, председатели правле
ний «Белгазпромбанка» В.Бобари- 
ко и АСБ «Поиск» А.Табатадзе, 
нач.управления Минского облис
полкома С.Элькин и другие.

На торжественном мероприя
тии, посвященном юбилею школы 
собрались как официальные лица,

высшего банковского колледжа и 
другие.

Порадовали гостей своим ху
дожественным мастерством и 
стихотворчеством вокальный 
женский ансамбль “Элегия” БГЭУ, 
который неизменно на всех тор
жествах школы дарит зрителям 
свои прекрасные песни

Хочется верить, что первый 
“круглый" юбилей нашего лидера в 
сфере бизнес-образования станет 
всего лишь первой ступенькой на 
пути его дальнейшего развития и 
становления, и со временем этот 
специальный факультет по пере
подготовке специалистов для эко
номики страны, столь же звучен 
будет по славе и традициям как 
Кембридж или Итон. Нащ корр

Фото А. Войтова,
так и выпускники этого специаль
ного факультета. Об истории со
здания, развития и дальнейших

Лицо нового века” — второкурсница
факультета менеджментав  Минске недавно завер

шился III республиканский кон
курс моделей, еще три года на
зад затеянный СМИ Беларуси 
и модельным агентством “ Та
мара” . В составе жюри были  
предст авит ели таких круп
нейш их м одельны х агенств  
мира как “ N ext" (Нью-Йорк), 
“ IMG" (П ариж-Лондон-Нью - 
Йорк), “ М эдиссон" (Париж- 
Нью-Йорк).

Всего участниц конкурса "Лицо 
нового века" было 21. Все как на 
подбор прекрасны, стройны, безуп
речны. Замечательно гыглядят и 
двигаются по подиуму в купальни
ках, вечерних туалетах, в спортив

ной форме, в зажигательном танце. 
Перед жюри стояла сложная зада
ча -  определить самую-самую. 
Одним словом, красавицу и умни
цу. Не удивляйтесь -  именно ею 
признана студентка второго курса 
нашего университета БГЭУ Анто
нина Руденок. Беспристрастное и 
компетентное жюри определило ей 
и имидж -  “светлая нежность”. И 
потому Гран-при, стажировка в 
Париже, песцовая шуба от компа
нии “Боннети", билеты в Париж и 
обратно от спонсора конкурса “Ав
стрийские авиалинии" достались 
представительнице прекрасного

пола экономического университе
та. Кстати, агентство ‘Тамара” на
шло финалистку незадолго до кон
курса и чему-либо особенному 
меньше чем за месяц вряд ли мог
ло обучить. Так что, наша красави
ца Антонина Руденок поистине са
мобытный самородок, которому, 
вероятнее всего, подберут вскоре 
и изысканную оправу

Поистине богат наш вуз на та
ланты -  и по уму, и по красоте 
Заметим, это не первая наша по
бедительница в конкурсах красо
ты и обаяния.

М.Николаев.

зентами виновников торжества 
бывшие выпускники школы, веду
щие специалисты и руководители 
предприятий республики -  гене
ральный директор ОАО “Мотове- 
лозавод" А.С.Язвинский, предсе
датель БНПА Н.А.Стрельцов, де-

На снимках: первый прорек
тор В.В.Садовский вручает по
четную грамоту доценту ГА . 
Примаченок; цветы и подарки 
директору ВШУБ Е.И.Велесько 
от Минского финансово-эконо
мического колледжа.



Финансисты лидируют
Лето для студентов -  время “пожинать плоды ” соб

ственных трудов и знаний. Многие с этой нелегкой задачей 
справляются успешно. Все-таки не прав был тот остряк, 
который подметил, что “ от сессии до сессии живут сту
денты весело” . Как бы ни пришлось потом выбирать: либо  
веселиться, либо продолжать учебу.

Два раза в год -  в январе и июне -  в деканатах наступает горячая 
пора. Особенно нелегко пришлось декану факультета финансов и бан
ковского дела В.С.Басу: раныие-то приходилось сдерживать натиск толь
ко своих “финансистов”, а теперь еще и “банкиры” добавились. И все- 
таки плюсов больше. К примеру, зимнюю сессию студенты объединен
ного факультета сдали лучше. Особенно сильной оказалась группа но
вой специальности “налоги и налогообложение”, традиционно хорошие 
результаты у студентов специальностей “финансы” и “банковское дело”, 
обучающихся по сокращенным программам (выпускники профильных 
техникумов). А вот студенты престижной специальности "финансы и 
кредит во внешнеэкономической деятельности”, на которую чаще по
ступают сильные абитуриенты, немного удивили низкими показателями 
успеваемости. Расслабились или переоценили собственные силы?

Сложнее давать прогнозы о результатах выпускников. Но это боль
ше касается тех молодых людей, у которых успеваемость от сессии к 
сессии менялась, как погода. Обладатели “красных дипломов” -  люди 
более предсказуемые. Есть на ФФБД студенты, давно зарекомендовав
шие себя с лучшей стороны. Это президентский стипендиат Роман Васи
левский (“финансы и кредит в внешнеэкономической деятельности”), 
стипендиаты Совета университета Анастасия Котова (“страхование”) 
и Анастасия Евсеева (“бухучет, анализ и аудит в банках"). Всего же на 
факультете 97 претендентов на диплом с отличием. Лидируют выпуск
ники специальности “финансы” -  их 28, за ними следуют “финансы и 
кредит во внешнеэкономической деятельности" -  17, “страхование” -  
15. “Красные” дипломы по специализациям получат: 22 выпускника “бу
хучета, анализа и аудита в банках”, 15 -  “кредит”.

Наш корр.

Недаром говорят: “ Скажи мне, кто твой друг, и я скажу, 
кто т ы ” . Родители Марии Шамковой и Ирины Харлап всегда 
были спокойны за своих дочерей: знали, что девушки дру
жат и эта дружба приносит отличные результаты. Маша и 
Ира закончили специализированную школу с углубленным  
изучением английского языка с золотой медалью. Вместе 
решили поступать в БГЭУ на самый престижный факуль
тет  -  МЭО. И ведь не испугались ни высокого конкурса, ни 
сложных экзаменов. С другом легче осуществить задуман
ное, а моральная поддержка порой важнее “медвежьей услу
ги ”  в виде шпаргалки.

После разговора с президентским стипендиатом, вы 
пускником факультета права Алексеем Стахом неволь
но начинаешь понимать, что самое бесценное достояние 
нашей республики -  это ее молодежь. Алексей -  один из са
мых ярких представителей поколения талантливых и ам
бициозных. В то время, когда одни студенты стонут под 
тяжестью непомерной учебной нагрузки и жалуются на от
сутствие свободного времени, другие только и успевают  
дописывать в резюме все новые личные и профессиональ
ные достижения, при этом учатся на “ от лично”  и зараба
тывают на жизнь собственным умом.

Вы п ускн и к  -  2003
числе которых был и Алексей, дос
тойно выступила на студенческих 
соревнованиях по международно
му праву и судопроизводству име
ни профессора Телдерса в Гааге, в 
том самом Дворце мира, где засе
дает Международный суд ООН. Пер
вые места белорусам, конечно, не 
достались, но организаторы мероп
риятия отметили высокий уровень

От знаний -  к профессионализму

За свои 20 с небольшим лет 
Алексей успел отличиться и в уни
верситете, и в республике, и даже 
далеко за пределами своей стра
ны. Два года подряд парень полу
чал стипендию Совета вуза, в 
2002 году назван лучшим студен
том своего факультета, теперь 
вот -  президентский стипендиат. 
В семейном архиве Алексея Ста- 
ха немало наград -  два диплома 
первой категории Министерства 
образования Республики Беларусь 
за выступление на секции права в 
республиканском конкурсе студен
ческих научных работ; дипломы за 
лучший доклад на международных 
соревнованиях студенческих ко
манд по международному праву и 
судопроизводству среди стран 
Центральной и Восточной Европы 
(Любляна, Словения, 2000), а так
же на международной конферен
ции "Глобализация: 10 лет переход
ного периода” (Киев, 2002); диплом 
первой степени в номинации "Гран

Девушки в один голос отмети
ли, что учеба на МЭО отнимает 
немало сил и свободного време
ни, но доставляет и много удов
летворения: знания все больше 
радуют их обладательниц, прино
сят веру в собственные силы и 
способности. Помимо обычного

При" республиканской студенчес
кой научной конференции "Акту
альные проблемы экономики на 
рубеже веков: состояние и перс
пективы” (Минск, 2002); почетная 
грамота БГЭУ за успехи в учебе и 
активное участие в общественной 
работе университета. Неожидан
ным, а потому особенно приятным 
для Леши было известие о назна
чении второй премии лауреата 
республиканских конкурсов науч
ных работ студентов вузов по гу
манитарным, социально-экономи
ческим, естественным и техни
ческим наукам Специального фон
да Президента Республики Бела
русь по социальной поддержке 
одаренных учащихся и студентов.

Талантливую молодежь в уни
верситете поддерживают не на 
словах, а на деле. При спонсорс
кой поддержке ректората БГЭУ 
(особая благодарность ректору 
В Н Шимову) в апреле команда 
студентов факультета права, в

подготовки наших ребят.
По словам Алексея, учеба в 

университете и участие в науч
ных форумах приносят ему удо
вольствие. В роли правозащитни
ка ему довелось выступить даже 
в собственной семье: сестре от
казали в выдаче визы в посоль
стве Великобритании, но, по сове
ту Алексея, девушка подала апел
ляцию чтобы опротестовать реше
ние. В результате -  сестра не толь
ко получила долгожданную визу, но 
уже успешно окончила престиж
ный британский вуз.

В числе научных интересов 
президентского стипендиата -  
правовые способы борьбы с от
мыванием денег на основе нацио
нального и международного опы
та. Дипломную работу Алексей 
подготовил на тему “Правовые 
аспекты использования доменных 
имен как средств индивидуализа
ции участников гражданского обо
рота и производимой ими продук
ции, товаров и услуг ”. В этой об
ласти в республике еще нет ни 
одного законодательного акта, 
равно как и заметных научных ра
бот, что в будущем может приве
сти к серьезным проблемам.

Как у каждой неординарной 
личности, у Алексея Стаха нема
ло интересных увлечений: он в 
совершенстве владеет английс
ким языком (целый год учился в 
США по обмену), пишет научные 
статьи для серьезных журналов, 
много времени проводит со своей 
девушкой, играет в боупинг и би
льярд, может часами просиживать 
во всемирной паутине, увлекает
ся театром и кино, любит отдыхать 
в компании друзей на природе. 
Ближайшая цель выпускника -  
продолжить обучение в аспиран
туре БГЭУ. А вот о трудоустрой
стве Алексей давно перестал бес
покоиться: уже два года он рабо
тает помощником юриста в веду
щей юридической фирме респуб
лики “Власова и партнеры” и луч
шего места для начинающего юри
ста не представляет.

И. Уточкина.
Фото автора.

Дружба, проверенная временем
Дружба девушек уже прошла 

испытание временем: и в школе, и 
в университете сидели за одной 
партой, ни разу не поссорились. Да 
и поводов не было: у обеих общие 
интересы, одинаковые взгляды. А 
если в чем-то Мария и Ирина от
личаются, то это только притяги
вает друг к другу, а еще заставля
ет всегда стремиться к больше
му, к достижению успехов. В ре
зультате -  обе девушки заканчи
вают факультет международных 
отношений с “красным” дипломом, 
на днях защитили выпускные ра
боты. Естественно, на “отлично”.

Темы дипломных работ у де
вушек разные, а отношение к уче
бе всегда было одинаково-серьез
ное. Машу привлекла тема “Разви
тие брендинга в Республике Бела
русь". Идея возникла после про
хождения практики в фирме внеш
неэкономической деятельности 
известного республиканского пред
приятия ЗАО “Атлант”. В своей 
дипломной работе Мария Шамко-
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ва предложила стратегию разви
тия брендинга для “Атланта”. На
учный руководитель девушки про
фессор М.И.Балашевич смелые 
мысли своей подопечной поддер
жал и дал им высокую оценку. Най
дут ли они теперь поддержку на 
самом предприятии? Вопрос рито
рический. Маша и Ирина, конечно 
же, идеалистки. Они верят, что их 
светлые головы и передовые идеи 
непременно найдут применение, и 
не где-нибудь в дальнем зарубе
жье, а в родных пенатах.

Ира Харлап свою дипломную 
работу также писала по теме, нуж
ной и интересной для нашей стра
ны: “Совершенствование товар
ной и географической структуры 
внешней торговли Республики Бе
ларусь”, фактический материал 
собирала несколько лет. Можно 
даже сказать, что дипломная “вы
росла" из многочисленных курсо
вых работ с исследованиями на 
тему развития структуры внешне
торговой деятельности.

, . ^

диплома БГЭУ Мария собирается 
получить диплом переводчика. В 
ее активе уже три иностранных 
языка -  английский, французский 
и испанский. Причем испанский 
девушка выучила самостоятель
но, но его же чаще всего и исполь
зовала. Маша в качестве руково
дителя детской группы и перевод
чика побывала в Испании. Позже 
своими наблюдениями от поездки 
поделилась со сверстниками на 
студенческой конференции по ино
странным языкам, где выступала 
с докладами по проблеме антигло
бализма и о развитии туризма в 
Испании.

Планы у выпускниц самые 
“обычные" -  получить заветные 
дипломы, впервые за пять лет как 
следует отдохнуть, а затем уст
роиться по специальности, чтобы 
обеспечить достойную жизнь себе 
и своим близким. Все у них полу
чится, ведь с другом можно и горы 
свернуть!

И. Александрова.

«ЭКАН АМІСТ » г

Большинство защитилось на “отлично”
В нынешнем учебном году наш университет покидают оче

редные выпускники -  будущие специалисты экономики различ
ного профиля. По дневной форме обучения более 1500 пятикурс
ников и 1213 заочников. Это достаточно высокая цифра попол
нения квалифицированными кадрами республиканского рынка 
труда. Все ли из них найдут достойную работу зависит как от 
полученных знаний, так и от личной их инициативы и находчи
вости. На последнем заседании ректората профессор В.В.Са
довский, первый проректор в своем докладе проанализировал 
качество полученных знаний и дипломов наших выпускников.

Как показали результаты работы ГЭКов, в целом выпускники наше
го университета показали на экзаменах высокий уровень теоретичес
кой и практической подготовки. На “отлично" и “хорошо” сдали экзамены 
и защитили дипломные работы 76% выпускников, на “удовлетворитель
но" -  22,9%, не допущены к защите 1,1%. По дневной форме обучения 
(сокращенный срок) государственный экзамен сдали на "отлично” 50% 
студентов, на “хорошо” -  48%, на “удовл.” -  2%. Дипломные работы на 
“отлично" защитили 81% студентов, на “хорошо" -  19%.

Виктор Васильевич особо обратил внимание деканов и руководите
лей структурных подразделений на те недостатки, которые были выяв
лены в процессе подготовки и проведения государственных экзаменов. 
В основном он отметил некоторые технические погрешности при офор
млении отчетной документации, которая, к слову, также должна соот
ветствовать высоким требованиям В целом же был сделан вывод -  
формы и содержание комплексных программ государственных экзаме
нов отработаны не по всем параметрам.

В докладе первого проректора также было учтено мнение председа
телей ГЭК о качестве дипломных работ выпускников вуза В частно
сти, они отмечали в отчетах неактуальность тематики, чрезмерный 
объем теоретической части, недостаточную глубину экономических 
расчетов и необоснованность выводов.

В предстоящем учебном году выпускающим кафедрам рекомендо
вано устранить эти и другие недостатки и разработать более актуаль
ную тематику дипломных работ, увязывая ее с конкретными задачами, 
стоящими перед экономикой Беларуси. А.Петрова.

2-я стар.



Ольга Волошенюк, студентка третье
го курса ВШТ всерьез озабочена пробле
мами туристического бизнеса в нашей 
стране. Ведь общеизвестно, что туризм во 
всем мире приносит государству неплохой 
доход, а отдельные страны только и жи
вут за счет расширения сферы услуг и при
влечения гостей в свои регионы. Беларусь 
также имеет неплохие перспективы в этой 
сфере экономики, вот только следует по
ощрять инициативных людей в этой обла
сти деятельности. Возможно, к их числу 
вскоре присоединится и выпускница ВШТ 
Ольга Волошенюк. А пока она усиленно 
набирается знаний в сфере экономики и 
управления гостиничным и ресторанным 
хозяйством. Этим летом практику будет 
проходить в одном из отелей курортного 
городка на побережье США. Поэтому и 
летнюю сессию сдала досрочно, чтобы в 
далекой Америке и поработать, и попуте
шествовать. Благо студенческая програм
ма по обмену предлагает и то, и другое. 
Экзамены сдала только с одной "четвер
кой”. Да и предыдущие сессии Ольга, как 
правило, сдавала без проблем.

Не чурается наша героиня и научной 
деятельности. Ее доклад на апрельской 
межвузовской научной студенческой кон
ференции “Современные компьютерные и 
информационные технологии” признан 
лучшим. Касался он, как вы догадывае
тесь, туристической деятельности -  "Сис
темы управления информационными по
токами в туризме”. Научный руководитель 
студентки ассистент кафедры информаци
онных технологий О.В.Котлярова высоко 
отзывается о способностях и знаниях те
перь уже четвертокурсницы ВШТ О.Воло
шенюк.

Фото А.Войтова.

Студенческий билет -  в виде пластиковой карточки

Студент и наука

В начале июня Международная конфедерация студенческого туризма (в лице белорусского "Центра моло
дежных путешествий”) и “Приорбанк" запускают совместный проект -  международную пластиковую карточку ISIC- 
VISA Electron.

С одной стороны, это будет уже привычный для многих международный студенческий билет ISIC, который 
является не только удостоверением личности, но и дает право на многочисленные скидки в разных странах мира. 
С другой стороны, в “нагрузку” к традиционному набору услуг ISIC пополнится функциями банковской карточки. 
Это значит, что скоро с помощью такой карточки студент сможет получать стипендию, делать на нее рублевые и 
валютные вклады, рассчитываться и проводить электронные платежи

Срок действия карточки ISIC-VISA Electron такой же, как у ISIС: начало учебного года -  конец следующего 
календарного года. Стоимость не будет превышать 6 долларов США. Оформлением карточки будут заниматься 
"Центр молодежных путешествий” и “Приорбанк”.

По словам директора картцентра Сергея Коптика, у "Приорбанка” уже есть опыт создания подобной совмест
ной карты с Белорусским клубом автомототуризма. Введение карточки ISIC-VISA Electron приучит студентов к 
тому, что у них есть нормальный платежный инструмент европейского образца. И родители могут быть спокойны, 
отправляя своего ребенка за границу, ведь в любой момент они смогут прийти в банк и пополнить счет своего
студента.

Востребованность обществом и престижность получа
емых студентами нашего университета специальностей 
делают необходимым постоянное совершенствование учеб
ной и методической работ ы с целью повышения качества 
высшего образования. Требуют усовершенствования меха
низм организации учебного процесса и методика препода
вания для студентов заочной формы обучения. Они должны  
строиться с учетом тех особенностей, которые обуслов
лены спецификой контингента студентов-заочников и со
ставляемых для них на каждом из потоков учебных планов.

Наш внешкорр.

делается не на вопросах теорети
ческого характера, которые вызыва
ют, как правило, наибольшие зат
руднения у студентов-заочников, а 
-  на практических, содержание ко
торых хотя и важно, но уже в доста
точной степени известно большин
ству аудитории Целью лектора, 
очевидно, является -  дать верное 
направление студентам в процессе 
их самостоятельного овладевания

Во второй раз студенты БГЭУ приняли участие во Все
российской олимпиаде по экономическим, финансовым дис
циплинам и вопросам управления в Москве. Их научные ра
боты были оценены по достоинству.

Не отказывайтесь от победы!
Из 1808 работ, представленных вниманию конкурсной комиссии, были 

отобраны самые лучшие, среди которых 15 работ студентов нашего уни
верситета и 3 представителей Бобруйского филиала БГЭУ. Первые места 
завоевали студентки 5 курса факультета финансов и банковского дела
А.Лузгина(научный руководитель, зав. кафедрой банковского дела С.И.- 
Пупликов) и факультета права О.Маевская (научный руководитель, зам. 
декана факультета права В.И.Ермолович). Вторые места заняли научные 
работы выпускницы факультета маркетинга, ныне преподавателя-стажера 
кафедры маркетинга О.Черненко (научный руководитель И.Л.Акулич, зав 
кафедрой маркетинга), студентки 5 курса факультета маркетинга В.Баран- 
чук (научный руководитель Н.Ю.Черник, ассистент кафедры маркетинга), 
студентов 5 курса факультета финансов и банковского дела Н.Борщевско
го и РВасилевского (научный руководитель профессор кафедры финан
сов Т.В.Сорокина), 4 курса этого же факультета Н.Степаненко (научный 
руководитель доцент кафедры финансов отраслей народного хозяйства 
Т.А.Верезубова). Третьи места завоевали студенты — 5 курса факультета 
права Ю Макаревич (научный руководитель В.И.Ермолович), 4 курса фа
культета экономики и управления торговлей Е.Смирнова (научный руково
дитель доцент кафедры мировой экономики С.И.Мазоль); четвертые мес
та присуждены научным работам студентов 5 курса факультета маркетин
га А.Заборонок и Д.Санько (научный руководитель ассистент кафедры 
маркетинга Н.Ю.Черник), 5 курса факультета финансов и банковского дела
А. Котовой (научный руководитель доцент кафедры финансов М.А.Зайце- 
ва), факультета финансов и банковского дела Л.Сыч (научный руководи
тель доцент кафедры экономической теории Л.Н.Новикова) и О.Варивон- 
чик (научный руководитель зам. декана факультета финансов и банковс
кого дела К.В.Рудый). Три научные работы студентов Бобруйского филиа
ла БГЭУ (подготовлены под научным руководством доцента кафедры тео
рии и практики рыночных отношений Е.А. Хартман) Ю.Кузнецовой и О.Тре- 
щенко, Е.Рафеевой, также вошли в пятерку лучших.

Церемония награждения проходила в Доме культуры Всероссийского 
выставочного центра, более известного как ВДНХ. Приятным сюрпризом 
стало присутствие на церемонии представителей Посольства Республики 
Беларусь в Российской Федерации, которым было поручено награждение 
победителей в некоторых номинациях. Лучшие из лучших получили кра
сочные дипломы, медали и призы -  комплект учебной литературы, цен
ность которой отнюдь не уменьшается из-за ее большого веса.

По окончании церемонии награждения победители отправились в дом 
отдыха “Березовая роща" в Московской области, где им предстояпо прове
сти вдали от шума столицы два дня, обсуждая проблемы развития эконо
мического образования в России и стратегию развития народного хозяй
ства России По итогам проведенных конференций была принята резолю
ция, посвященная проблемам развития народного хозяйства. В процессе 
ее принятия удивляло только одно -  согласие, царившее между предста
вителями различных государств и субъектов федерации -  резолюция была 
принята единогласно и в первой редакции. Впрочем, согласие и доброже
лательная атмосфера царили не только на официальных мероприятиях.

Третья Всероссийская Олимпиада объединила участников из 79 реги
онов России, стран СНГ и иностранных государств. Своим участием и по
бедой студенты указывают ориентиры другим представителям молодежи, 
к которым нужно стремиться.

Помимо грамот, призов и хорошего настроения из Москвы наши сту
денты привезли приглашение к участию в четвертой Всероссийской олим
пиаде, которая стартовала 3 марта 2003 года. Поскольку последний срок 
сдачи работ еще не скоро -  31 декабря тт., у всех студентов БГЭУ есть 
возможность попытаться стать номинантами очередной олимпиады. Ин
формацию о ней и о деятельности Молодежного союза экономистов и 
финансистов Российской Федерации можно посмотреть на сайте союза 
http://msaf.narod.ru или заходите в студенческое исследовательское бюро, 
а.221, корп. 2.

В.Лосева, руководитель СИБ.

Ведь студенты заочной формы 
обучения отличаются не только раз
ным уровнем базовых знаний, но и 
разным возрастом. При этом преоб
ладает более зрелый, по сравнению 
со студентами дневных отделений, 
возраст. Кроме того, следует учиты
вать наличие у большинства из них 
практического опыта работы по из
бранной специальности. За счет это
го в процессе обучения студентов- 
заочников преимущественно выяв
ляются недостатки в теоретической 
подготовке по отдельным экономи
ческим дисциплинам

Известно, что учебные планы, 
разрабатываемые в настоящее вре
мя на всех факультетах для студен
тов заочной формы обучения, явля
ются крайне напряженными и вклю
чают в себя большое количество дис
циплин. В результате, время, выде
ляемое студентам в процессе экза
менационной сессии для подготовки 
и сдачи зачетов и экзаменов, сведе
но к минимуму. То есть, для успеш
ной учебы студентов предлагаются, 
как норма, их обеспечение в доста
точном количестве и в удобных фор
мах всеми видами учебной и мето
дической литературы и равномерная 
в течение всего года самостоятель
ная подготовка и написание письмен
ных работ, а также возможность по
лучения в любое время со стороны 
преподавателей кафедры квалифи
цированных консультаций. На деле

все выглядит совершенно иначе.
За последние годы наметилась 

ничем не обоснованная тенденция 
"облегченного” подхода к процессу 
обучения студентов-заочников. Это 
выражается во-первых, в выделе
нии библиотекой литературы для 
заочников, которые в ней в наиболь
шей степени нуждаются, не в пер
вую очередь, а по остаточному

Проблемы эффективности учебного процесса
знаниями. Попытки же “втиснуть” в 
отведенные для лекций часы 
объемный курс в условиях недо
статка качественной литературы не 
могут дать положительного резуль
тата. Современному студенту-заоч- 
нику необходимы не краткий конс-

линам, которые будут сдаваться 
студентами в текущую экзаменаци
онную сессию, но и так называемые 
установочные лекции по другим 
предметам. В связи с этим не сек
рет, что посещаемость студентами 
таких лекций в дни сдачи зачетов, а

Заочник на “обочине”?
принципу, т.е преимущественно ста
рой и в недостаточном количестве. 
Специализированная методическая 
литература либо отсутствует, либо 
студенты-заочники о ней попросту 
не знают, либо не учитывает по вре
мени выпуска изменений в требо
ваниях. Внедрение новых техноло
гий обучения, в частности -  систе
мы дистанционного обучения, во 
всей её полноте, идет крайне мед
ленно. Во-вторых, для студентов 
заочных отделений преобладает 
упрощенная манера изложения ма
териала в лекциях по экономичес
ким дисциплинам, как набор опре
делений и структурных элементов, 
без анализа сущности экономичес
ких явлений, оценки происходящих 
в обществе процессов, рассмотре
ния различных теорий и точек зре
ния отечественных и зарубежных 
ученых. При этом упор в лекциях

пект, не брошюра-“шпаргалка”, а 
полноценные пособия, учитываю
щие его высокую грамотность и 
творческий потенциал. Лишь при 
этих условиях можно добиться рав
номерной и системной подготовки 
студентов в течение всего периода 
обучения, а не только за короткое 
время экзаменационных сессий. Как 
негативный результат -  снижение 
качества представляемых сгудента- 
ми-заочниками контрольных и кур
совых работ. Все большие масшта
бы приобретают тиражирование сту
денческих работ, в т.ч. -  за счет ис
пользования источников, взятых из 
Интернета. Эти работы “валом" идут 
для проверки в последние, накану
не экзаменационной сессии, дни.

Обращает на себя внимание тот 
факт, что в настоящее время учеб
ные планы включают не только 
аудиторные занятия по тем дисцип

также в дни, предшествующие эк
заменам, из-за ограниченности вре
мени на подготовку, -  крайне низ
кая. А проблема упущенных знаний 
переходит на следующий учебный 
семестр. Необходима существен
ная корректировка учебных про
грамм и планов в направлении увяз
ки курсов по срокам и содержанию, 
с тем, чтобы теоретические курсы 
предшествовали изучению дисцип
лин прикладного характера, а те, в 
свою очередь, не дублировали тео
ретические разделы. По мнению ав
тора, для студентов заочных отде
лений по ряду экономических дис
циплин необходимо увеличить 
объемы часов, выделяемых лекто
рам, за счет сокращения часов се
минарских и практических занятий, 
т.к. их эффективность зачастую, 
низка. На семинарских занятиях у 
заочников одни преподаватели экс

промтом пытаются дублировать 
лекции, другие -  ведут опрос в груп
пе, которая в большинстве не гото
ва к нему, третьи же проводят за
щиту курсовых и контрольных работ 
и тратят время на организационные 
вопросы. Все это в равной степени
-  плохо, т.к. студентам необходимы 
полноценные консультации накану
не экзамена, а не загодя и не в день 
его сдачи. Следует признать, что 
для студентов-заочников консульта
ции в день экзамена приняли фор
мальный характер и не отвечают 
своему назначению. Как итог: быту
ет расхожее мнение, как в среде 
студентов-заочников, так и среди 
преподавателей университета, что 
оценка знаний на экзамене на три 
балла является достаточной.

Такой примитивистский подход 
к преподаванию ряда дисциплин 
приводит к снижению качества под
готовки специалистов экономичес
кого профиля и имеет далеко иду
щие негативные последствия, т.к. не 
дает полноценных знаний. А ведь 
для студентов-заочников предус
мотрены те же программы обуче
ния, общий порядок выпускных эк
заменов и получение диплома еди
ного государственного образца. 

Т.Гуринович, преподаватель 
кафедры банковского дела.
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Наши_ за границей 
Магистерский диплом 
в Киеве -  бесплатно!

Сейчас многие студенты БГЭУ, особенно старших кур
сов, задумываются о том, как продолжить свою карьеру 
после окончания ВУЗа. Факторами, определяющими приня
тие такого решения, являются перспективы карьерного 
роста, получение достойного заработка и, конечно, непре
рывное професиональное развитие. Но, в первую очередь, 
самым важным является наличие информации о возможном 
выборе.

Именно поэтому, я, как выпускник Университета, хотел бы поделиться 
своим опытом с нынешними студентами и рассказать о магистерской про
грамме по экономике (EERC) в Киево-Могилянской Академии (Украина) 
как об одном из вариантов продолжения своего пути.

Сразу скажу, что для белорусских студентов обучение по программе 
бесплатное, поскольку его финансирует Министерство иностранных дел 
Швеции.

Самая привлекательная черта программы -  то, что преподавание ве
дется профессорами из университетов Западной Европы и Северной Аме
рики. Подготовка идет достаточно серьезная и в результате студенты по
лучают образование западного образца и диплом, признанный ведущими 
университетами мира.

В свою очередь, это открывает для выпускника совершенно новые го
ризонты. Например, мое решение о поступлении на программу оконча
тельно определилось, когда я поближе познакомился с судьбой ее выпус- 
кников-белорусов, многие из которых, кстати говоря, оканчивали БГЭУ. Так, 
часть из них работает в международных организациях и коммерческих 
фирмах в Украине, Росии и Западной^Европе. Другие продолжают свое 
образование на докторских программах и в бизнес-школах Северной Аме
рики и Западной Европы, и достаточно успешно. Хочу отметить, что все 
они подавали свои вступительные документы напрямую в университеты, 
которые выбирали сами. Без образования, какое предлагают в EERC, та
ким образом продолжить карьеру достаточно трудно.

Кроме того, программа всячески способствует профессиональному 
росту студентов. В течение обучения, студенты имеют возможность не 
только учиться, но и применять свои знания на практике, работая ассис
тентами преподавателей, участвуя в конференциях, а также будучи прак
тикантами в государственных структурах и т.д. Однако, несмотря на все 
преимущества программы и ее близкое местонахождение к Беларуси, сту- 
дентов-белорусов на программе мало. Одной из причин называют опасе
ния студентов перед высокими требованиями к поступающим на EERC. 
Стоит ли опасаться и какие критерии отбора на вступительных экзаменах?

Для поступления по программе белорусам нужно сдать три экзамена: 
английский язык, математику и экономику. Кроме того, надо пройти собе
седование с экономистами, профессорами программы.

Наконец, необходимо хорошо владеть английским языком, поскольку 
обучение по программе проходит преимущественно на нем. Как опреде
лить, достаточно ли высок уровень ваших знаний английского, чтобы ехать 
в Киев и пытаться сдавать экзамен?

Известно, что оценка знания иностранного языка -  очень сложная и 
спорная проблема. Поэтому мой совет -  пообщаться со студентами EERC 
по электронной почте и попросить их поделиться своим опытом (адреса 
студентов есть на сайте программы). Мы часто получаем письма от абиту
риентов с вопросами и отвечаем на них.

Всю подробную информацию о программе можно найти на сайте 
www.eerc.kiev.ua или в международном отделе БГЭУ. Я тоже с удоволь
ствием отвечу на ваши письма -  пишите uhryniuk@eerc.kiev.ua.

В. Гринюк, студент 2-го курса магистерской программы 
по экономике (EERC), Киево-Могилянская Академия.

За чысш'ню нашай мовы
“На Беларусі” ці “ў Беларусі”? 

Залежыць ад сэнсу...
Шкада, што мы не заўсёды задумваемся над тым, як гаворым. Напрык- 

лад, часта можна пачуць ужыванне спалучэння на Беларусі замест таго, 
каб гаварыць у Беларусі, і наадварот, замест -  у Беларусі ўжыванне спалу
чэння на Беларусі. Сэнсавыя адрозненні паміж гэтымі спалучэннямі на- 
столькі нязначныя, што пры выбары канструкцыі з у ці на яны амаль не 
улічваюцца. Аднак пры іх выкарыстанні варта мець на ўвазе, што прына- 
зоўнікава-склонавая форма на Беларусі паводле значэння блізкая да спа
лучэння на тэрыторыі Беларусі, а ў Беларусі -  да спалучэння ў Рэспубліцы 
Беларусь. Трэба гаварыць так: Мураўёў гаспадарыў на Беларусі; Адбываў 
вайсковую павіннасць у Беларусі (з кнігі “Жыве Беларусь”, 1993).

Калі прыназоўнікава-склонавая форма разрываецца залежным ад на- 
зоўніка азначэннем, то выкарыстоўваецца толькі канструкцыя ў...Беларусі: 
Мясцовае (крымскае) радыё, газеты ва ўсе званы званілі, якое добрае жыццё 
ў братняй Беларусі (“Народная воля”).

У дачыненні да ўсіх дзяржаў свету для выражэння прасторавых ад- 
носін ужываецца пры назве краіны прыназоўнік у: у Індыі, у Польшчы, у 
Францыі і г.д. Выключэнне складаюць толькі Украіна і Беларусь: на Украі- 
не, на Беларусі.

С.Кухта выкладчык беларускай мовы.

Коллектив кафедры экономики промышленных предприятий выра
жает соболезнование зав. кафедрой профессору, д.э.н. Людмиле Нико
лаевне Нехорошевой в связи с постигшим ее горем -  смертью отца.

4-я стар.

В общежитиях нашего университета прожи
вают сегодня более 3,5 тысяч студентов, кото
рые имеют хорошие условия как для быта, так и для отды
ха, учебных занятий. Создание комфортных условий сто
ит немалых денег, но далеко не все молодые люди с полной 
ответственностью осознают этот факт, хотя азы эко
номических знаний получают уже на первом курсе. В наших 
общежитиях, увы, еще не редки случаи варварского отно
шения к общему имуществу. Ремонт, который службы АХЧ 
проводят ежегодно во всех местах проживания студентов, 
ликвидирует последствия этой безответственности, но 
с началом учебного года вновь и вновь повторяется прой
денное. Администрация студгородка и ректорат вынужде
ны таких нерадивых жильцов призывать к ответу. В мае 
комиссия по профилактике правонарушений рассмотрела 
очередные факты нарушений Правил внутреннего распоряд
ка в общежитиях БГЭУ, изложенные в служебной записке ди
ректора студгородка.

Студентам третьего курса ФФБД
А.Витебскому и А.Мацукевичу за 
недостойное поведение в общежи
тии, выразившееся в распитии спир
тных напитков и нанесении матери
ального ущерба имуществу, объяв
лен выговор. Они также лишены 
права проживания в общежитии на 
оставшийся срок обучения. Мера 
воздействия серьезная, хотя по
следствия ее, судя по всему, коснут-

Отежитие -  твой аом
сти, но от их шумного поведения 
вполне серьезно страдают боль
шинство проживающих здесь. Если 
пирушка идет за закрытыми дверя
ми и без “афиши”, администрация 
общежития нередко не знает об 
этом факте. Однако есть любители 
красиво пошуметь и продемонстри
ровать свое веселое настроение. 
Вот они то чаще всего и попадают
ся. Р.Мисюк(5 курс ФМк), В.Тарасюк 
(3 курс ФМЭО), А.Жирнель (4 курс 
ФФБД) и Е.Богданович (4 курс ФП) 
из этого ряда. Мало того, что люби
тели “поддать", так еще и дебоши
ры изрядные. Комиссия по профи
лактике правонарушений на своем

В назидание другим
ся лишь родительского кошелка.

Факты распития спиртного в об
щежитиях стали здесь чуть ли не 
обыденностью. Студенты с разма
хом отмечают сдачу сессий, защи
ту дипломов, дни рождения и иные 
немалочисленные праздники. Сла
ва Богу, этим правилам жизни сле
дуют всего лишь отдельные лично-

заседании вынесла решение нака
зать этих студентов за недостойное 
поведение и объявить им выговор. 
Своим приказом ректор универси
тета поддержал это решение, что
бы другим нарушителям обществен
ного порядка неповадно было вес
ти себя таким образом.

А. Петрова.

Объявление
Уважаемые работники БГЭУ! Филиал №511 АСБ “Беларусбанк” предлагает Вам для 

получения заработной платы воспользоваться преимуществами пластиковой карточ
ки категории EUROCARD/MACTERCARD: Maestro/Cirrus

Для Вас личный банковский счет и пластиковая карточка -  это возможность:
оперативно получать заработную плату через разветвленную сеть филиалов (отделений) банка, банко

матов нашего и других банков в Республике Беларусь;
* рассчитываться за покупки и услуги в предприятиях торговли и сервиса, принимающих карточки Maestro/ 

Cirrus к оплате;
приумножать свои денежные средства: банк ежемесячно начисляет проценты на остатки средств на 

личных счетах по ставке “до востребования”;
производить оплату коммунальных и телефонных услуг.

Оформление договора и получение пластиковой карточки -  бесплатно.
Заполнить договор и получить банковскую пластиковую карточку можно в отделении 511/325 АСБ “Бела

русбанк" (пр.Партизанский, 26), и непосредственно в вашем стркутурном подразделении. По всем вопросам 
.просьба обращаться в сектор банковских пластиковых карт по тел.230-39-72. j

Дапаможнік па карыстаньні крыламі Фэст.
Лётаць па-над горадам -  самая бясшкодная звычка. Тым больш, што 

яна спалучае ў сабе столькі прыемных ды карысных рэчаў. Сьвежае павет- 
ра -  дзеля лепшага сну; фізічныя практыкаваньні -  каб быць “у форме” 
(крэпкія крылы дазваляюць даволі доўга ўтрымлівацца ў паветры). Што ж, 
наперад!

Асабліва прыемны шпацыр цёплымі вечарамі. Адыходзячы ў віртуаль- 
ны сьвет, шляхам націсканьня “ Play” на старэнькім плэеры, узьлятаеш па- 
над праспэктам. I нейкая дзіўная асалода -  ад адзіноты!.. Нельга сказаць: 
добра, бо не перашкаджаюць думаць... Думаць ніхто не перашкодзіць! Не 
перашкаджаюць ляцець! Ляціш!!! Добра! Шчясьце? Але!!!

Але...Вось і ён... Часта сустракаеш яго... Мае на цябе нейкае ўзьдзе- 
яньне? Мабыць... Бо крылы не прыкметна складаешузаплечнік, і, схіліўшы 
галаву, ледзьве пляцешся дадому. Разумеет, што ўвесь сьвет -  невялікі, 
ды брудны “ акварыюм, набіты жывымі ды сьлізкімі рыбамі"...

Ды не, проста людзі створаныя дзеля таго, каб хадзіць, і могуць доўга, 
як птушкі, лётаць. Няхай нават гэта летні вечар... А гэтая сустрэча -  крын- 
іца энэргіі дзеля наступнай вандроўкі (ну, напрыклад,заўтра).

Галоўнае, не забыцца вывесіць крылы на ноч на балкон, каб пазбавіц- 
ца паху цыгарэтнага дыму (на вуліцах паляць!).

Пры належным утрыманьні крылы здолеюць доўга захаваць свае ўлась- 
цівасьці і патрэбны стан...

Г. Дарафейчык, студэнтка вну .

«ЭКАНАМІСТ» —

у Дудутках. Беларускія музыкі.

Б ГЭ У
Объявляет конкурс на 

замещение вакантных 
должностей: 

Профессора кафедры меж
дународного бизнеса;

Доцентов кафедр: органи
зации и управления, финансов;

Старших преподавателей 
кафедр: экономики предприни
мательства; гражданско-право
вых дисциплин и международно
го права.

Срок подачи документов 
на конкурс -  месяц со дня 

опубликования объявления.
Документы присылать на 

адрес: 220070 г.Минск,
пр-т Партизанский, 26, 

Ректору.

I РЭДАКТАРА.Ц. Кучко

Аўтары апублікаваных матэ- 
рыялаў нясуць адказнасць за 
падбор і дакладнасць факт а ў. 
Іх меркаванні неабавязкова ад- 
люстроўваюць пункт гпеджан- 
ня рэдакцыі. Матэрыялы дру- 
куюцца на мове арыпнала

22°070,
НАШ г мінск,
АДРАС: Партызанскі пр., 26А, 

пакой 401А, кор. №2
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